

# EL CORREO

Año XVII

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18.  
Número suelto, 5 centimos de peseta.

MADRID

Viernes 16 de Octubre de 1896

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 6.017

## SENSATAS OBSERVACIONES

Muy conformes nos hallamos, con casi todos los conceptos que expresan hoy, en sus respectivos números, nuestros colegas *El Liberal* y *El Tiempo*, al examinar la mayor ó menor gravedad de las últimas noticias telegráficas de Filipinas.

La sensatez y la justicia que reflejan estas observaciones, nos llevan á reproducirlas en nuestras columnas, porque procediendo así, creemos prestar un servicio al país, suministrando á su entendimiento ideas sanas y reparadoras.

El general Blanco ha manifestado en pocas palabras, y lo ha dicho con una sinceridad á que no estamos acostumbrados, las dificultades con que tropieza.

El general Blanco, al dar cuenta del primer reconocimiento á las líneas del enemigo, dijo sin temor la verdad de lo ocurrido, y esto constituía una demostración de que no le preocupaban, sino en la medida de lo racional y de lo justo, las ulteriores consecuencias.

Grande fué, no obstante, la sorpresa de la opinión, á quien algunos especialistas habían hecho creer que los rebeldes, en cuanto vieses de cerca nuestras tropas, lejos de oponerles resistencia, apelarían inmediatamente á la fuga.

El último despacho de los ayer recibidos poco antes de la media noche, hizo que se agravase el pesimismo.

En momentos tan críticos, cuando los sediciosos son dueños de Talisay y se enseñorean acaso de una parte de la provincia de Batangas, el general en jefe ha tenido que regresar precipitadamente á Manila. ¿Por qué? El despacho oficial dice que «á consecuencia de una grave indisposición del segundo cabo Sr. Echaluze;» y firmemente lo creemos.

Pero aun creyéndolo, y sabiendo que la capital del Archipiélago está bien defendida por los cuerpos especiales y por el primer batallón expedicionario de cazadores, á los cuales se unirán hoy ó mañana otros dos batallones peninsulares que van á bordo del *Isla de Luzon*, debe reconocerse que es bastante grave contrariedad la inopinada vuelta del general Blanco á Manila.

Sea de ello lo que fuere, ni ese contratiempo, ni cualesquiera otros de mayor cuantía, han de entibiar la fé absoluta que tenemos en el triunfo de nuestras armas.

Los partes que se conocen no son bastante graves para que de ellos se saquen consecuencias, que probablemente explotará durante unos días el noticierismo fantástico de los círculos políticos y bursátiles; es cierto que revelan la existencia de núcleos importantes de insurrectos, que han aprovechado las ventajas que les proporcionaba la ocupación de formidables posiciones; también lo es que hubiera sido mejor recibir la noticia de que, sin disparar un tiro, se había operado y conseguido barrer á los rebeldes; ciertísimo que producen hondo pesar las bajas hechas por las balas enemigas en nuestros leales, valerosos y sufridos soldados; pero nada de lo que hasta ahora se sabe autoriza á ver las cosas á través de un cristal tan obscuro como el que ayer usaban los alarmistas, ayudados por la vaguedad de las noticias y por las medias palabras de los centros oficiales.

Animados por pasiones de escuela, que si no obscurecían desnaturalizaban el verdadero patriotismo, han invertido los peritos y los técnicos dos meses largos en convencer al país de que algunas medidas preventivas hubieran bastado para ahogar la insurrección, y de que una

vez exterminada ésta, no harían falta para impedir que retoñase más que dos sencillísimos remedios: la restauración del predominio de las órdenes religiosas y la abolición de unas míseras reformas municipales.

Suponemos que con lo sucedido ahora, abrirán los ojos y el entendimiento los que aceptan en toda ocasión el juicio de los demás, para evitarse el trabajo de pensar por sí mismos.

Para que la rebelión de los mestizos y tagalos haya alcanzado las proporciones que alcanza, fuerza es que haya estado incubándose, no durante estos últimos meses, sino durante muchos años; fuerza es que obedezca á causas múltiples y que tenga raíces muy hondas.

Desde que se alzaron en Baires los separatistas cubanos hasta que pudieron ofrecer resistencia formal y oponer columnas ó partidas organizadas á nuestro ejército, transcurrió un considerable período de tiempo, todo el comprendido desde fines de Marzo hasta mediados de Julio de 1895.

Pues bien; á la vista está lo que ha acaecido y acaece en Filipinas, no obstante haber principiado el movimiento en la última semana del pasado Agosto.

Concentremos allí nuestra voluntad y nuestro interés, y no los apartemos ya, ni aun después de vencida la rebelión y de anonadados aquellos odiosos mestizos.

Hay allí para España riesgos iguales, ó tal vez mayores, que los de Cuba.

Curémonos de la funesta propensión nacional que nos induce á mirar con alto desdén al enemigo, y á creer que si no bastan para aterrarlos nuestra superioridad de raza y el influjo de nuestros decantados prestigios, nunca faltará algún milagro que, por intercesión de las almas elegidas, nos otorgue la Divina Providencia.

La nación es quien con sus recursos, con su tenacidad de resolución y con su serenidad de juicio, tiene que hacer esos milagros.

Despierte el espíritu público; sacuda la apatía en que yace, bajo el peso de una serie continuada de desdichas; reaccíonese para una lucha, en la cual su participación es tan indispensable como la de nuestros heroicos soldados, y muestre que no ha perdido la conciencia de su deber ni la fé en los destinos de la nacionalidad española.

## ENIGMAS POLÍTICOS

Leemos en *El Liberal*:

«Esta noche, y casi á la misma hora que ayer se marchaba el Sr. Sagasta, regresará á Madrid el presidente del Consejo.»

Antes de salir de Madrid el Sr. Sagasta, recibió en su casa la visita del Sr. Castellón, con el que celebró una larga conferencia.

Mañana llega la corte á Madrid. El jefe del gobierno habrá de informar á la Reina de una manera minuciosa de todo cuanto de un modo ó de otro se refiere á la marcha de los negocios públicos, y no ha de querer que para él pase nada desapercibido.

Ni aun siquiera querrá que se le oculte lo que ayer pensara el Sr. Sagasta al ausentarse de Madrid.

Se supone que no le faltarán medios de saberlo.

Y de todos modos, se insiste en que las conferencias de ayer, lo mismo que las que se celebren esta noche y mañana en la *Huerta*, bien pueden calificarse de verdaderamente importantes.»

Veremos si *El Liberal* es más afortunado en sus profecías políticas que Noherlesoom en las astronómicas.

## EL PRINCESA DE ASTURIAS

Se han reunido con los donativos particulares 300 bocoyes para los flotadores del crucero.

La mayoría de los bocoyes están ya en la Carraca colocados al pie de la grada.

Los herreros de ribera trabajan sin descanso en la construcción de flotadores de hierro, que serán colocados por debajo de la línea de flotación, pues se les ha reconocido como un poderoso auxiliar para la fácil suspensión del buque.

Dícese, no sabemos con qué fundamento, que antes de colocar los flotadores se intentará botar el crucero, utilizando para esto los remolcadores.

Se prosigue con actividad en los trabajos de afianzamiento del casco del buque. En el extremo de la proa se ha dado á la zapata de lanzamiento una inclinación total de un 10 por 100.

El Sr. Toron, profesor de la Academia de Ampliación, ha sido nombrado para que instruya la sumaria para depurar las causas de los fracasos sufridos en la botadura del crucero.

Los ingenieros han emitido cada cual su informe, que han entregado al señor Toron.

Detalle lastimoso.

Hablando del ofrecimiento de pipas, dice un telegrama de *La Correspondencia*:

«Amplió la noticia que telegrafé ayer respecto á los ofrecimientos que de betas han hecho algunos patriotas.»

Ha habido individuo que ha pedido 57 pesetas por cada pipa, exigiendo además el pago al contado.»

## EL «ALFONSO XIII.»

Opiniones y censuras.—La sumaria.

Los periódicos del Ferrol, recogiendo opiniones de los marinos allí residentes, censuran á algunos colegas de esta corte por lo que han dicho al referir las averías ocurridas en el crucero *Alfonso XIII.*

Añaden los citados periódicos que no es exacto que el *Alfonso XIII* ande solamente á razón de cinco millas por hora, y dicen que como no hizo pruebas de marcha, todavía se ignora cuánto será su andar; pero si ha de juzgarse por lo que anduvo cuando se hicieron las pruebas de su artillería, la velocidad desarrollada con ese motivo fué de 14 millas.

Tampoco es cierto que tenga las máquinas desveladas; si así fuese, no funcionarían.

Por disposición del fiscal que entiende en la sumaria, instruida con motivo de la avería ocurrida en las calderas del *Alfonso XIII*, ha sido elevada á prisión la detención del maquinista mayor de dicho crucero, D. Manuel Pardo Andrade.

El corresponsal de *El Imparcial* añade estos curiosos perfiles:

«En el Ferrol se espera con impaciencia el resultado de la sumaria que se instruye para saber quiénes son los responsables de lo ocurrido. La opinión está casi unánime en creer que dentro del barco hay duendes encargados de hacer las averías.»

Las mujeres de muchos marineros y logoneros embarcados en el *Alfonso XIII* han presentado al capitán general señor Arias Salgado una exposición quejándose de la dureza con que el comandante del buque, Sr. Moreno Guerra, trata á la tripulación.

La prensa de la localidad, añade que, á pesar de que siempre ocurren averías dentro de un puerto, las sumarias que se instruyen dirán de quién es la culpa de lo ocurrido.»

## EL CONFLICTO DEL AGUA

La Intendencia de la Real Casa, anticipándose á los deseos expresados por la Dirección del Canal, ha ordenado la supresión de los surtidores del Campo del Moro, y que solo se utilicen para el riego del mismo dos de las ochenta bocas de riego que existen en dicho campo.

Por otra parte, en Palacio hay un depósito de agua que se alimenta de tres viajes exclusivos de aquella casa, que afluyen al lugar llamado la Calera, cerca del cochero de las reales caballerizas, de cuyas aguas proceden las que sirven los surtidores del monumento que adorna la Plaza de Oriente.

Parece que algunos industriales no se hacen cargo de las actuales circunstancias y dejan correr los grifos que tienen en sus respectivos establecimientos, á pesar de los ruegos de la autoridad municipal.

Con este motivo, no sería difícil que la Dirección del Canal, haciendo uso de las facultades que le concede el art. 45 del reglamento, aceptado por aquellos, les interrumpa el servicio hasta tanto que mejoren las circunstancias actuales.

## LA FIESTA NACIONAL

Gogida y muerte de Lesaca.

En la corrida verificada ayer tarde en Guadalupe, la espada Juan Gomez Lesaca, fué alcanzado por el segundo toro al intentar el diestro saltar la barrera, sufriendo una herida transversal de 15 centímetros de longitud y cinco de profundidad en la región posterior y superior del muslo izquierdo.

Aun cuando el estado del herido era muy grave, á instancia suya fué trasladado á Madrid, á donde llegó anoche á las diez.

Conducido en una camilla á su domicilio, calle de Carretas, 4, dejó de existir á los pocos momentos, cuando el doctor Castillo se disponía á levantarle el apósito y examinarle la herida.

El diestro Lesaca era bastante ilustrado y de amable trato, según dicen los que le conocían. Su padre, fallecido hace pocos años, fué general de brigada.

El desgraciado torero deja madre, mujer y varios hijos.

## Otra desgracia.

También con motivo de celebrarse una corrida de toros en Tabernes de Valldigna (Valencia), ha sido muerto por un toro un vecino de Benifayó, que deja esposa y cuatro hijos.

## Campaña de Cuba

Telegramas oficiales.

La marina en acción.—El cañonero «Yañez Pinzon.»—Paso forzado.—Propuesta de recompensas.

Habana 14.—Comandante del apostadero de la Habana á ministro de Marina: Con gran satisfacción anuncio á V. E. que el cañonero *Vicente Yañez Pinzon*, para ir á socorrer el destacamento situado en el interior del puerto de Banes, se ha visto precisado á forzar el paso del canal, interceptado por un cable, y bajo nutrido fuego del enemigo, teniendo siete heridos.

Por hecho tan distinguido propongo á V. E. para la cruz de María Cristina al comandante del buque, teniente de navío de primera Sr. Fernandez Pintado, reservándole el resto de la propuesta para el correo próximo.—*Nararro*.

Partidas batidas.—Cabecilla muerto.—Operaciones en proyecto.—Presentados.

Habana 15 (recibido á las 8'33 noche).—Columna de Zaragoza en Aguacate y Juanita batió partida del titulado teniente coronel Sotolongo, haciéndole un muerto. Guerrillas batallón San Marcial sorprendieron en Pan Azúcar (Pinar) una partida, haciendo siete muertos, entre ellos titulado capitán José Valdés.

Preparo nuevos movimientos sobre Maceo, suspendidos por temporal aguas. Presentados nueve en Villas.—*Weyler*.

## El soldado de Casorro.

No se sabe todavía el nombre del soldado que prendió fuego en Casorro á una casa donde se habían hecho fuertes los rebeldes.

El periódico *La Lucha* ha abierto una suscripción para premiarlo.

## Recompensas.

Además del ascenso del valeroso capitán Neira, se ha concedido igual recompensa á los tenientes D. Carlos Perier, D. Silverio Rodríguez y D. Luis García.

## FILIPINAS

Telegramas oficiales.

Echaluze enfermo.—Regreso de Blanco á Manila.

Manila 15 (3 t.)—Madrid 15 (2 t.)—Gobernador á ministro de Ultramar:

Consecuencia grave indisposición segundo cabo, que le impide continuar en el despacho, he tenido que regresar á esta capital.—*Blanco*.

El general Aguirre en operaciones.

Al ministro de la Guerra:

Manila 15 (recibido á las 8'20 n.)—Por consecuencia grave indisposición general segundo cabo que le impide el despacho, he tenido que regresar á esta capital, dejando el mando de las fuerzas que operan provincias Laguna y Batangas al jefe de Estado Mayor, general Aguirre, con las oportunas instrucciones.—*Blanco*.

## Fuerzas expedicionarias.

Los telegramas del general Blanco que dan cuenta de los últimos sucesos, están fechados en Calamba el día 12 y transmitidos el 14 desde Manila.

Son, pues, anteriores á la llegada del *Antonio Lopez* con el segundo batallón y 450 artilleros que ya han desembarcado en la capital.

El *Isla de Luzon*, que conduce dos batallones de cazadores, si no ha llegado ya, quizá hoy mismo fondee en aquellas aguas.

El general Blanco, por consiguiente, dispondrá pronto de 3.500 hombres más, fuerza mayor que la de dos regimientos indígenas, que, según indica, necesitaría para cubrir la provincia de Batangas é impedir el avance de los rebeldes.

De modo que con esos refuerzos, reúnen en el Archipiélago 11.000 soldados peninsulares.

No hay que olvidar que el *Colon* lleva ya diez días de viaje, de modo que á principios de Noviembre desembarcarán en Manila otro batallón, un escuadrón de lanceros y una batería rodada de nueve centímetros.

A la llegada del *Colon* sucederá, con intervalo de pocos días, la del *Cavadonga*, en el que se han embarcado hoy en Barcelona dos batallones.

## El teniente coronel Benedicto.

El jefe de la columna que atacó á los rebeldes filipinos para socorrer el destacamento de Talisay, es el bravo y pundonoroso teniente coronel de infantería don José Benedicto y Galvez, que manda un

batallón del regimiento de Magallanes núm. 70.

Tiene cuarenta y seis años de edad, ingresó en el ejército en 1864 y se encuentra en posesión de su empleo desde 1887.

De los 15 hijos que le viven, cuatro de ellos forman parte como su padre, desde hace tiempo, del ejército de Filipinas.

## Datos geográficos.

Talisay.

Población de la provincia de Batangas, situada en la orilla Norte de la laguna de Taal, entre esta laguna y la cordillera de Tagay-tay, que constituye la divisoria de las provincias de Cavite y Batangas. Su importancia estratégica es notoria, porque dá acceso por ambas orillas á la laguna de Taal al interior de la provincia de Batangas y amenaza la de la Laguna.

Calamba.

Está situada al Noreste de Talisay, en la orilla Sur de la gran laguna de Bay, que dá nombre á la provincia de la Laguna, á la cual pertenece.

Este pueblo fué en 1889 teatro de serios disgustos, por la resistencia de sus habitantes á satisfacer la renta de las propiedades rústicas y urbanas que eran propiedad de los dominicos.

Batangas.

Capital de la provincia de su nombre. Esta importante población se alza á orillas de la Ensenada de Batangas, al extremo Sur de la provincia.

Tanauan.

Al Sur de Calamba, entre esta población y Lipa.

Lipa.

Al Sur de Tanauan, entre esta población y San José.

San José.

Entre Lipa y Batangas. De manera, que los pueblos de Calamba, Tanauan, Lipa, San José y Batangas, se extienden casi en línea recta de Norte á Sur, por el orden que los citamos, desde la laguna de Bay hasta la Ensenada de Batangas, al Sur de la isla de Luzon.

De los despachos del general Blanco se deduce, por consiguiente, que además de la provincia de Cavite está invadido el Oeste de la provincia de Batangas, y que las disposiciones tomadas para ocupar los puntos que se indican, tienen por objeto impedir que la insurrección se corra á la provincia de la Laguna y á los pueblos no contaminados de la de Batangas.

## DESDE INGLATERRA

Tormentas y desgracias.—Muerte de un Arzobispo.—Un dibujante de «Punch».—Ferro carril modelo.—La estación de Victoria.—Viajeros á diario.—Conatos de huelga.

Señor director de EL CORREO.

Hace ya cerca de un mes que tenemos tormentas y lluvia en abundancia, casi á diario. El sábado, después de un terrible ventarrón, se desencadenó una furiosa tempestad que ha causado grandes estragos.

En Liverpool ocurrió una tremenda catástrofe. En el momento de ir á empezar una partida de *football*, y cuando uno de los grupos que habían de tomar parte en el juego, se dirigía á ocupar su puesto, cayó sobre el grupo un rayo que mató instantáneamente á uno de los jugadores, hiriendo gravemente á los demás.

Ayer nevó con bastante intensidad; pero afortunadamente cambió el viento, y hoy ha vuelto á lucir el sol y la temperatura ha recobrado la normalidad ordinaria en esta época del año.

Los aficionados á predecir el tiempo, dicen que el invierno va á ser muy crudo; pero no falta quien asegure que este año se va pareciendo en todo al de 1857, y que si así como la historia, se repite la meteorología, vamos á tener un invierno como el del 87, que fué sumamente benigno.

Supongo que el telégrafo habrá anunciado el fallecimiento del Arzobispo de Cantorbery, Rev. Benson, ocurrido en una de las iglesias de Hawarden. El primado de Inglaterra había llegado el día anterior á la residencia de Mr. Gladstone, con objeto de pasar unos días en compañía del eminente hombre de Estado. El Arzobispo, que había asistido á los oficios de las ocho de la mañana y recibido la Comunión, volvió á la iglesia á las once, con parte de la familia de mister Gladstone, mientras este venerable anciano, con otros de sus huéspedes, fué á otra iglesia de la localidad. El Arzobispo, que ocupaba el asiento que de ordinario ocupa Mr. Gladstone, fué acometido de un accidente apoplético que le privó de la vida en pocos instantes.

Su muerte ha afectado muchísimo al gran anciano. El difunto, que nació en 1829 y ha ejercido durante catorce años su alto cargo espiritual, no era ni un gran pensador ni quizás un gran eclesiástico; pero gozaba de grandes simpatías y se le atribuía un carácter conciliador, aunque muchas veces estuvo en pugna con los ritualistas *high church*, que como es sabido han introducido en sus iglesias muchas de las ceremonias de la religión católico-apostólico-romana.

Hace pocos días que también llora Inglaterra la muerte de un hombre de gran talento, George du Maurier, dibujante satírico que durante muchos años ha hecho las delicias de los lectores de *Punch*,

Du Maurier publicó hace mucho tiempo dos novelas, una de las cuales, llamada *Tribby*, le valió fama de buen literato y le produjo muchísimo dinero.

Su cadáver ha sido cremado en el crematorio de Woking, en presencia de sus hijos, y sus cenizas, encerradas en una urna, fueron llevadas al cementerio de Hampstead, donde se verificará el entierro con las ceremonias del ritual.

En este país de los ferro-carriles, donde hay tantas grandes compañías que se hacen la competencia procurando por todos los medios el confort y conveniencia de los viajeros, merece citarse como uno de los más notables el *Lancashire and Yorkshire Railway*, ó el *L. and Y.*, como aquí le llaman. Como sirve á dos condados de densísima población, el movimiento es enorme. La línea ó líneas, pues hay varios ramales, tiene 550 millas de extensión, y es de seguro el ferro-carril que tiene más estaciones en proporción de su recorrido, puesto que tiene una por cada dos millas. La Compañía cuenta con más de 32.000 empleados, cuyos salarios pasan de 40.000 libras por semana.

El 30 de Junio contaba 1.194 máquinas, 3.300 coches, de los cuales 1.835 son de tercera, 24.746 vagones para mercancías, 94 para paquetes postales, 1.787 carros y 1.510 caballos.

Las estaciones principales están en Liverpool y Manchester. En esta última población cuenta con varias, pero la más importante es la llamada Victoria, en la cual el movimiento es asombroso. En el primer semestre del año actual este ferro-carril transportó 21.736.314 viajeros, sin contar los abonados. De este número, corresponden sobre 40.000 que llegan diariamente á Victoria, además de 23.000 abonados, la mayor parte de los cuales viaja también á diario. La estación de Victoria, que utilizan también algunas de las grandes Compañías que se dirigen de Londres al Norte, despacha 700 trenes ordinarios todos los días, y durante la temporada de verano el número se eleva á 800 ó 900 al día. Y si se tiene en cuenta que á este número de trenes hay que añadir 500 máquinas y trenes vacíos que pasan diariamente por la estación, podrá tenerse idea de lo extraordinario del movimiento de la línea.

Lo más asombroso es que los accidentes sean tan poco frecuentes, si se considera la inmensa dificultad que ese tráfico debe ocasionar para los servicios de señales y guarda-agujas, además de los del interior de la estación, en la que hay más de 500 empleados, á los que no les falta trabajo, pues solo el equipaje de los viajeros asciende por término medio de 800 á 1.000 toneladas al día.

Los habitantes de esta comarca se muestran muy orgullosos de su ferro-carril, que dicen es modelo de los de su clase, y no les falta razón, pues en la comodidad y lujo de sus coches, en la exactitud, y además en la baratura de sus excursiones ó trenes de recreo, superan á las demás líneas de Inglaterra. En Liverpool y Manchester, como sucede en Londres, hay millares y millares de gentes que después de sus negocios se van al campo donde viven sus familias, de manera que tienen sus escritorios á veces á 30 ó 40 millas de distancia.

Aquí, en la estación de Blackburn, se ven por la mañana los andenes cubiertos de viajeros, que esperan la llegada de los trenes que se dirigen á Manchester y Liverpool, y la mayor parte de ellos hacen todos los días el viaje. Además de los billetes de abono, que son va bastante reducidos, hay otros que llaman *contractors tickets*, mucho más baratos aún, y que solo pueden obtener los que procuran á la Compañía un arrastre de mercancías cuyos portes pasen de 300 libras al año.

Estos días se hablaba de conatos de huelga en algunas fábricas; pero se cree que el conflicto no se producirá, por mostrarse propicios á un arreglo los patronos, como sucedió días hace en Manchester, donde, según leí en un periódico de aquella capital, hace más de cuarenta años que no ha habido una huelga.—E. M.

Blackburn, Octubre 12.

## TEATRO DE APOLO

### «Las peluconas.»

Ha venido á demostrar lo ocurrido anoche en el estreno de *Las peluconas*, que no se puede abusar impunemente de la prudencia y de la buena fé del público, siquiera sea tan tolerante y tan sufrido como lo es por regla general el público que asiste á los estrenos de los teatros por horas.

Un día y otro día se viene repitiendo el caso de pasar sin protesta obrillas insignificantes que no alcanzan más aplausos que los de la *claque* y los que al día siguiente le tributa, en deplorable complicidad con los autores, una parte de la prensa; y, sin embargo, tales producciones se ofrecen después al público incauto rodeadas con todo el aparato de los grandes éxitos.

No hay para qué citar ejemplos. Pocos serán de nuestros lectores los que creyendo de buena fé en los bombos de los periódicos, no se hayan gastado el dinero para ver algunas de esas tan careadas producciones; resultando después, en la mayor parte de los casos, lo que es natural que suceda: que no correspondiendo el mérito real y efectivo de la obra con los juicios encomiásticos de la prensa, el público se considera estafado.

Ya por esta causa, ya también por el incalificable abuso de los revendedores, que acaparan en los días de estreno casi todas las localidades, vendiéndolas después á precios enormes como sucedió anoche, que se pagaron algunas butacas á veinte reales; por todo esto, repetido todos los días, la verdad es que el público va despertando de su letargo y que ya no se presta con la resignación de otras veces á servir de monigotes.

Con estos antecedentes, nada tiene de extraño que una parte del público asistiera anoche con alguna prevención en contra del estreno.

Las peluconas venían precedidas, además, de tanto ruido, y eran tantas las seguridades que daban los que habían asistido á los ensayos, de que sería un éxito ruidoso, el más grande quizás de la temporada, que no pudo reprimir el público su descontento al ver desde el segundo cuadro aquellas escenas inverosímiles, aquellos tipos inocentes y aquella carencia absoluta de chistes de novedad y de gracia, que es en lo que se distingue el desdichado libro de *Las peluconas*.

Inútil fué para salvar la obra el mérito indiscutible de la música. Algunos de sus números fueron aplaudidos hasta con entusiasmo, y eran dignos de mejor suerte. El público, sin embargo, se mostró en esta parte, no ya intransigente, sino hasta duro é irrespetuoso, toda vez que con protestas ruidosas, más propias de las plazas de toros que del teatro, no permitió, en gracia siquiera del ilustre nombre del autor, que se oyeran los últimos números de la partitura.

El fracaso fué completo. Ni la misma *claque* se atrevió á pedir el nombre de los autores; tal era la actitud del público en contra de la obra.

Sirva lo ocurrido anoche de escarmiento para los que creen que se puede abusar impunemente de la paciencia y de la bondad del público.—A.

## CONGRESO SOCIALISTA

Berlin 15.—Ha terminado en el Ducado de Coburgo-Gotha el Congreso socialista.

El Sr. Liebknecht expuso la divergencia de opiniones de los ingleses sobre el problema social y manifestó la esperanza de que los Trades-Unions acabarían por adherirse al movimiento socialista.

El Sr. Grenz, delegado de Leipzig, censuró la exclusión de los anarquistas del Congreso y dijo que hubiera sido preferible procurar convertirlos á la buena causa que perder tres días en discusiones inútiles.

Los Sres. Liebknecht, Bebel y Schaulank, pronunciaron enérgicos discursos fulminando anatemas contra los anarquistas, á los cuales acusaron de producir perturbaciones en el partido socialista.

El Congreso aprobó una proposición, dando su conformidad á la actitud adoptada por los delegados alemanes en el Congreso de Londres.

Se puso después á discusión el plan de organización propuesto por Hanner.

Se acordó que continuase la dirección administrativa del partido en Hamburgo y que la política se confiase al grupo socialista del Parlamento alemán hasta la reunión del próximo Congreso.—Fabra.

## Por telégrafo.

### EXTERIOR.

#### Tynán en libertad.

Paris 15.—Un despacho de Boulogne da cuenta de que en la tarde de hoy ha sido puesto en libertad el feniano Tynán, cuya prisión se prestó á tantos comentarios.

#### Banquete de honor.

Paris 15.—Esta noche obsequia con un banquete al rey de Grecia el presidente de la República en su residencia de Rambouillet.

#### Progresos en China.

Paris 15.—Con arreglo al convenio ajustado entre el príncipe Li-Hung-Tchag y el ministro de Negocios Extranjeros, Sr. Hanotaux, referente á la construcción del gran arsenal marítimo y militar de Fout-Cheu, en el próximo mes de Febrero saldrán para China los ingenieros franceses, los cuales procederán desde luego á levantar los planos y hacer los necesarios pedidos de material.—Fabra.

#### Sesiones reanudadas.

Paris 15.—Las Cámaras francesas reanudarán sus sesiones el 27 del corriente. Aunque el gobierno desea que las primeras sesiones se consagren exclusivamente á los asuntos económicos, y en particular á los presupuestos, se cree que las izquierdas provocarán un debate de carácter político.

Hasta ahora el ministerio tiene asegurada, al parecer, una respetable mayoría.

#### Tembor de tierra.

Paris 16.—Esta madrugada, á las seis y treinta, se ha sentido un temblor de tierra en Menton (departamento de los Alpes marítimos).

A juzgar por lo que dicen los despachos, el fenómeno sísmico ha sido poco intenso, no habiendo, por fortuna, desgracia alguna personal que lamentar. Se cree que las materiales son de escasa importancia.

#### Francia en Marruecos.

Paris 16.—Se asegura que el cañonero francés *Duverville* tiene orden de permanecer en Tánger hasta que se resuelva por completo la cuestión á que ha dado lugar el acto de piratería realizado por los rifeños en las inmediaciones de Alhucemas contra el barco mercante *Prosper Corin*.—Fabra.

### INTERIOR.

#### Fiestas en Avila.

Avila 15.—Con motivo de los festejos en honor de Santa Teresa, hay gran afluencia de forasteros en esta población.

Anoche lucieron bonitas iluminaciones en los edificios públicos, en la capilla de la ilustre doctora y en todas las calles de la población, que ofrecían brillantísimo aspecto. El Ayuntamiento ha repartido hoy buen número de limosnas á los pobres.

Se ha verificado la procesion de Santa Teresa, á la que asistieron el Arzobispo de Valladolid, Cardenal Cascajares; el Obispo de Avila, Sr. Blane; las autoridades civiles y militares, corporaciones y sociedades. Cerraba la marcha un piquete de alumnos de la Academia de Administración militar.

La tradicional ceremonia representando el acto de despedir la mística doctora á su maestra la Virgen de la Caridad antes de volver á la catedral, se ha verificado en la plaza del convento, donde nació la santa.

#### Un crucero para Bilbao.

Bilbao 15.—Se ha verificado en la Diputación provincial una nueva reunión de senadores y diputados de la provincia y representantes de los Ayuntamientos de Bilbao y pueblos situados á ambas orillas del Nervión, habiéndose acordado pedir al gobierno encargue la construcción de otro crucero á aquellos astilleros.

Se ha designado una ponencia, encargada de redactar la exposición que en el indicado sentido ha de dirigirse al gobierno.

#### Condenado á muerte.

Coruña 15.—Se ha verificado en la Audiencia de esta capital, en juicio por Jurado, la vista de la causa contra Francisco Collazo y José Rodríguez, por asesinato de Pedro Morales, vecino de Larcha, cometido en la noche del 26 de Octubre de 1895.

El Jurado emitió veredicto de culpabilidad, y el tribunal de derecho condenó á Francisco Collazo á la pena de muerte, que se ejecutará en Coruña.

Esta noticia ha producido impresion en esta capital, pues hace más de treinta años que no ha habido en Coruña una ejecución de pena de muerte.

El reo tiene treinta y tres años, tipo vulgar de labrador gallego, hombre fornido; está casado y tiene tres hijos.

#### Choque de trenes.

Bilbao 15.—En la estación del Norte han chocado á las cinco de esta tarde un tren de mercancías que, procedente de Olargán, conducía muchos vagones cargados de mineral, y el tren corto que diariamente sale para Orduña.

Tres coches de tercera montaron el estrido del andén, y en su impulso derribaron el muro de la estación, cayendo á la calle que da acceso á ella por su parte exterior. Otros coches de primera quedaron apoyados sobre el murellon, y en general los demás vagones y máquinas sufrieron destrozos de importancia.

No han ocurrido desgracias personales.

#### Las fiestas de Zaragoza.

Zaragoza 15.—Han vuelto á salir los célebres gigantes y los bulliciosos cabezudos.

Las calles por donde pasa la comitiva están tan animadas como el día que empezaron los festejos.

En la tombola «El Ruido» se han recaudado hoy 6.000 pesetas. D. Carlos ha ofrecido enviar un centro de plata para la rifa.

En la calle del Coso, frente á la plaza de la Constitución, se ha quemado esta noche una bonita colección de fuegos artificiales, compuesta de 34 números.

Los Sres. Moret y Aguilera son muy visitados.

#### Incendio en Cartagena.

Cartagena 15.—En un depósito de espartos, propiedad del Sr. Rula, se ha declarado hoy un violento incendio, que ha consumido casi todas las existencias.

El fuego ocupaba una extensión de 300 metros, ofreciéndose á la vista un espectáculo imponente.

Las pérdidas son de importancia. Las mercancías estaban aseguradas.

#### La agresion de los rifeños.

Málaga 15.—El lunes se celebrarán en la iglesia de los Mártires solemnes honras fúnebres en sufragio de las víctimas del atentado cometido por los moros contra el buque francés *Prosper Corni*. Al acto asistirá el Sr. Obispo.

El banquete en honor del capitán de *Sevilla* se celebrará en el teatro de Lara.

Mr. Dettre colocará en los ferro-carriles Andaluces al sobrino mayor del fogonero Nebro y el Sr. Yotti, dueño del Hotel de Roma, al sobrino menor. Ambos quedaban desamparados.

#### El alcalde de Toledo.

Toledo 15.—Por haber presentado la dimision el alcalde de esta ciudad D. Lorenzo Navas, ha sido nombrado para reemplazarle D. Lucio Duque, que pertenece al partido carlista.

Hoy ha tomado posesion de su cargo, y esta noche ha sido obsequiado con una serenata.

#### Los fogoneros del «Alfonso XIII».

El Ferrol 15.—Las esposas de los fogoneros sumariados por la sedicion á bordo del crucero *Alfonso XIII*, han dirigido al capitán general del departamento una exposicion pidiendo clemencia para aquellos.

#### Asfixiados en un lagar.

Zaragoza 15.—En Luueca bajó un individuo á un lagar á recoger un tablon, y quedó asfixiado. Un hermano suyo quiso bajar á salvarle y murió también.

#### Viajeros.

Santander 15.—En el tren correo de hoy ha salido de Torrelavega el duque de Almodóvar del Rio; de Santander, el hijo de Silvea con su familia.

Ha mejorado el temporal durante el día y ha vuelto á llover esta noche.

#### Marineros ahogados.

Ferrol 15.—En el puerto de Sou ha naufragado una lancha de pesca que iba tripulada por cuatro marineros.

Créese que éstos han perecido ahogados.

#### De Valencia.

Valencia 15.—En la parroquia de Santo Tomás ha sido bautizado, tomando el nombre de Eduardo, un joven inglés de treinta y un años.

Llama la atencion el número de mozos que se redimen á metálico, que quizás pase del 40 por 100 del cupo que les corresponde á esta zona y á la de Játiva.

Hace verdadero frio, impresionando más por haberse venido encima repentinamente.

#### Incendio en El Ferrol.

El Ferrol 15.—Un voraz incendio ha reducido á cenizas esta tarde dos casas de dos pisos situadas en la calle de Carranza (barrio del Esteiro).

El fuego comenzó en un piso bajo, en el cual habia un establecimiento de bebidas.

#### Emigrantes.

Málaga 15.—Ha salido de este puerto el vapor francés *Patric*, conduciendo 693 emigrantes para Nueva-York.

#### Suicidio.

Córdoba 15.—De Belmez comunican que al pasar anoche el tren correo procedente de Almorclon, por el puente próximo á la estación, se arrojó á la vía un pasajero que viajaba sin billete. El desgraciado quedó muerto en el acto.

#### La sequia en Cáceres.—Ruina general.

Cáceres 15.—El tiempo seco y frio contribuye á aumentar la mortalidad en ésta. Los campos se hallan en muy mal estado, considerándose como perdida la cosecha de aceituna.

El ganado no tiene pastos, y de seguir el mal tiempo, es segura la ruina de la mayoría de los ganaderos.

En los pueblos cargan hasta de simientes para la siembra. El invierno presentase con un cariz atemorador.

## SAN SEBASTIAN

#### La Infanta doña Teresa.

En Miramar se recibieron ayer numerosos telegramas de felicitacion á la Infanta doña Teresa en el día de su santo.

La Reina ha regalado á su augusta hija, siguiendo la costumbre, cinco hermosos brillantes desmontados, para hacer el collar el día que se case.

El escuadron de la Escolta Real, los marinos y la alta servidumbre regalaron multitud de flores á la Infanta y fueron á cumplimentarla las duquesas de Mandas, de Monteagudo y de Medina Sidonia.

#### De regreso.

En el expreso salieron ayer los condes de Via Manuel, la condesa de Gomar y el contralmirante Churruga.

#### Concierto.

En el palacio de Miramar, y ante la Reina y la alta servidumbre exclusivamente, tocaron anoche el piano y el violon, respectivamente, D. José Roda y don Antonio Bordas.

## EL CORREO DE FILIPINAS

### Plan de la conjura.

Conócense ya todos los detalles de la conjura tramada por los insurrectos, segun dicen los últimos periódicos y cartas de Manila.

La trama venia preparándose desde hace muchísimo tiempo, al calor de las lógicas masónicas. Allí se recogian adeptos y se hacian importantes preparativos para dar el golpe de gracia, cuya fecha debía ser el 23 de Agosto del corriente año, segun se cita en los documentos auténticos que se han sorprendido. Tan vasta era la conspiracion, que en ella figuran miles de individuos de casi todas las provincias del Archipiélago, que tenian una Junta central en Manila, encargada de comunicar sus órdenes á las demás.

En la fecha indicada, y del pueblo de San Mateo, cerca de Manila, partirian los insurrectos en ejército numeroso, cayendo de improviso sobre la capital y entrando á degüello, con orden expresa de no respetar ninguna cara blanca, únicamente á las mujeres, que las reservaban para mejorar la raza, y conseguido su intento, posesionarse de la ciudad y proclamar por rey ó presidente á un indio que de antemano habia sido elegido por los conspiradores. Las provincias secundarian el movimiento, y matando á los españoles y frailes en ellas residentes, tomarian posesion de las mismas.

Los revolucionarios tenian todo tan adelantado, que ya se habian repartido los nombramientos, prevyéndose entre ellos los cargos más importantes. Muchos de estos nombramientos se han encontrado, entre ellos el de capitán del puerto de Manila, que recaeria en la persona de un indio de mala catadura.

Segun otras informaciones y lo dicho por algunos individuos pertenecientes al Catipungang—nombre de la sociedad á que pertenecen los insurrectos—habia tambieñ fraguados otros planes para realizar la insurreccion.

El gobernador general debía ser muerto por una mano alevé; y al verificarse su entierro, al que asistiría toda la guarnicion, autoridades y españoles, entonces era el momento preciso para realizar el copo.

### Los cabecillas de los insurrectos.

Casi todos los capitanes de las partidas insurrectas son indios ilustrados. Hay entre ellos bastantes médicos, boticarios, maestros, jueces de paz, abogados, estudiantes de último año de Facultad, etc., etc.

### Las partidas de Cavite.

Más noticias de una carta de *El Tiempo*:

Entre tres y cuatro de la tarde del día 2 de Septiembre se levantó en San Francisco de Malabon—pueblo de la provincia de Cavite—una numerosa partida que se apoderó de cuantas armas habia en la poblacion, dirigiéndose después al cuartel de la Guardia civil, donde entró recogiendo las armas y municiones existentes en él. Luego hicieron lo mismo en la casa-cuartel de la línea de Noveleta.

Esta numerosa partida recorrió varios pueblos de la provincia de Cavite y atacó á Imus, cuyo teniente, Sr. Chacon, defendió con heroísmo. Los insurrectos, después de llevarse cautivos al capitán y teniente, Sres. Rebollo y Chacon, así como á la familia de éste último y guardias de ambos cuarteles, se fraccionó, dirigiéndose, unos hacia Cavite, Imus, etcétera, y otros á San Francisco y Santa Cruz, quedándose el resto en Noveleta. El gobierno envió 150 hombres contra los rebeldes, que los tirotearon y se retiraron sin conseguir apaciguarlos.

De los frailes de los pueblos cercanos al lugar de los sucesos, 14 fueron asesinados por los rebeldes.

Casi todos los pueblos de la provincia de Cavite hicieron causa común con los insurrectos, pues de los 21 de que consta solo tres permanecieron leales.

Los insurrectos asesinaron á los tenientes de los pueblos de Naic y de San Francisco. Tambien asesinaron al sargento europeo de Santa Cruz.

### Los rebeldes en Nueva-Ecija.

Una partida de insurrectos, mandada por el capitán municipal Calciaro, entró el 3 de Septiembre, á las tres de la tarde, en Nueva-Ecija; puso en libertad á los presos en la cárcel pública, saqueó la casa del notario de la poblacion, hirieron á éste y á su señora y mataron al capitán de la Guardia civil é incendiaron muchas casas. Cuando la situacion de las autoridades era más comprometida, llegaron 200 hombres del regimiento núm. 70, que psnteron en fuga á los insurrectos.

### Saqueo de cuarteles y conventos.

Los insurrectos saquearon la casa-habitacion de los frailes en San Francisco y asesinaron al mayordomo.

La misma suerte corrió la casa cuartel, en cuyas inmediaciones abrieron los insurrectos una profunda fosa, destinada á la viuda é hijos del teniente Hertero.

Tambien saquearon todos los establecimientos de los chinos.

### Insignia de los rebeldes.

Se ha notado que todos los sediciosos ostentan en el pecho una banda roja con motas negras.

### El marqués de Mondéjar.

Anoche á las doce falleció, tras larga enfermedad, nuestro estimado amigo el señor marqués de Mondéjar.

Fué diputado provincial varias veces, senador y secretario de la Alta Cámara en distintas legislaturas, con el partido liberal.

Era persona que gozaba de grandes simpatias por su excelente carácter, y su muerte ha sido muy sentida.

Estaba casado con una de las hijas de los marqueses de Villavieja, por cuya causa vestirá de luto muchas familias de la aristocracia española.

Reciba la distinguida familia del finado nuestro sincero pésame.

## TRIBUNALES

### La masonería y el separatismo.

Conforme anunciamos á nuestros lectores, ayer dictó el juez especial, señor Lopez de Sáa, un auto negando la excarcelacion solicitada por los Sres. Pantoja y Caballero de Puga.

Los defensores de estos procesados, señores Muñoz Rivero y Diaz Cobeña, apelaron ante la Audiencia del auto dictado.

### Proceso de los concejales.

Se halla en la Audiencia pendiente de señalamiento la *vista* del proceso contra los concejales, motivado por las denuncias que formuló el marqués de Cabriñana, en un artículo titulado *El alma-cen de la Villa*.

Segun parece, el fiscal pide el sobreesamiento por no constituir, á su juicio, delito el hecho que motivó dicha causa, y si solo una falta administrativa.

### Las estafas de Correos.

Se ha encargado de la defensa de Pia Gonzalez y José Quintans el letrado don Augusto Bazaga, y de la de Cervera don Ricardo Varea.

## ATENEO DE MADRID

### Escuela de estudios superiores.

Los cursos de estudios superiores organizados por aquella Sociedad, se inaugurarán en la segunda quincena del corriente, con arreglo á la siguiente lista de profesores y asignaturas:

Sr. Menendez Pelayo.—Los grandes poetas españoles.

Sr. Menendez Pidal.—Orígenes de la lengua castellana.

Sr. Orti y Lara.—Filosofía de Santo Tomás.

Sr. Simarro.—Psicología fisiológica.

Sr. Azcarate.—Introduccion de la sociología.

Sr. Ramon y Cajal.—Estructura y actividad del sistema nervioso.

Sr. Echegaray (D. José).—Resolucion de las ecuaciones de grado superior y teoria de Galois.

Sr. Auton.—Antropología de España.

Sr. Leon y Ortiz.—Mecánica celeste ó sistema del mundo.

Sr. Cortázar.—Evolucion general de los reinos orgánicos é inorgánicos.

Sr. Saavedra (D. C.).—Historia de las Matemáticas.

Sr. Madariaga (D. J. M.).—Electricidad.

Sr. Alas (D. J.).—La evolucion militar del siglo XIX.

</

Las personas que no siendo socios de aquel centro deseen inscribirse, abonarán como derechos una peseta por asignatura.

A cada alumno inscrito se le facilitará una tarjeta personal e intransferible para el ingreso en la cátedra a las horas de clase y el reglamento especial por que se rigen estos estudios.

De cada asignatura se dará una conferencia semanal y las clases se celebrarán por la tarde, de tres a ocho.

Los alumnos oficiales de esta escuela que obtuvieran el premio Charro-Hidalgo, que cada año se adjudica por aquella Sociedad, tendrán derecho a un aumento de 2.000 pesetas para dedicarse en el extranjero al estudio del punto concreto que eligieran.

## AL MENUDEO

Mision del explorador Bonelli.

Telegrafían de Cádiz a La Correspondencia que el explorador Bonelli ha sido encargado por nuestro gobierno de una importante mision cerca del presidente de la Republica de Liberia.

# EDICION DE LA NOCHE

## FILIPINAS

Telegrama oficial.

**Organizacion de las fuerzas.—** Líneas de defensa.—Actividad en las tropas.

Manila 15 (6 tarde).—Calamba 15.—Capitan general a ministro Guerra:

Hoy ha quedado sólidamente establecido coronel Pazos con siete compañías de su regimiento, núm. 74, en la nueva línea que, apoyando la izquierda en el Bañadero, sobre laguna Taal, y extendiéndose Bialoc, Bialabu y Talaga hasta Tanaan, domina las avenidas de Talisay y cierra el paso de los rebeldes a Batanga por aquella parte; ligada con ella y apoyada tambien en Tanaan, queda establecida otra línea comunicacion y defensa por Santo Tomás a Calamba, apoyando su extrema derecha sobre laguna Bay, para dominar en lo posible línea zona productora azúcar comprendida entre ambas lagunas.

Ocupa además los puntos avanzados de Majada y Santo Domingo, y sostengo la otra línea de Ziatuy y Balayan para impedir la invasion por la parte del Norte, manteniendo guarniciones en varios puntos importantes, como Taal, Bataugas, cabecera Lipa y otros.

Todas estas fuerzas mueven de continuo para tener en jaque al enemigo é impedirle penetrar en el llano, dejando además alguna fuerza disponible para columnas de persecucion en manos de los jefes de zona ó de grupo.—Blanco.

### Comentarios.

Este telegrama ha producido buena impresion en los centros oficiales, segun hemos observado, porque viene a justificar el regreso del general Blanco a Manila, que habia dado motivo á bastantes comentarios.

El general Azcárraga dice que una vez organizadas las tropas por el general Blanco y establecidas las convenientes líneas de defensa, resulta más provechosa la estancia de aquel en Manila que en cualquier otro punto, porque desde aquella capital puede atender mejor á todos los detalles de organizacion y á todos los múltiples cuidados que requiere un ejército de operaciones.

Hemos oido tambien lamentarse al general Azcárraga de que, facilitando el gobierno con sinceridad cuantas noticias recibe de Cuba ó Filipinas, se dude, sin embargo, de la exactitud de los despachos que facilita, y se hagan comentarios y vaticinios que solo sirven para sembrar alarmas injustificadas.

### Telegramas de la tarde.

(DE LA «AGENCIA FABRA».)

#### Los armenios.

Paris 16.—El gobierno de la Sublime Puerta, en vista de la creciente emigracion de la poblacion armenia y de los comentarios á que la misma se presta, relacionándolos con la inseguridad de los cristianos en el imperio turco, ha dispuesto que todos los que deseen abandonar el territorio presenten una solicitud garantizada por persona conocida y con el visto bueno del patriarca, comprometiéndose á no volver á Turquía.

Esta declaracion irá acompañada igualmente de una fotografia del emigrante, sin cuyos requisitos no se autorizará á nadie para que se ausente del territorio otomano.

#### Disgustos diplomáticos.

Viena 16.—La prensa de esta capital conceptúa que no debe ser exacto el disgusto que se ha atribuido á varios representantes extranjeros por no haber sido invitados al banquete de gala, en el Eiseo con motivo de la visita del Emperador de Rusia á Paris, por ser práctica, lo mismo en Francia que en Austria, lo mismo asistan los representantes extranjeros á otro género de fiestas, como conciertos y representaciones en la Opera. Y á esta índole de solemnidades ha sido invitado el cuerpo diplomático acreditado en Paris.

#### El duque de Orleans.

Viena 16.—Al próximo matrimonio del duque de Orleans con la archiduquesa Dorotea, asistirá la familia imperial austriaca, todos los individuos de la casa de Orleans, los jefes del partido orleanista,

Bonelli salió en el vapor Larache con cartas del Sr. Cánovas.

La mision se dirige á buscar que no se abandonen en Liberia buques insurrectos, estrategia que, segun se dice, apoyan los Estados-Unidos.

#### Vapor-correo.

Puerto-Rico 15.—Ayer miércoles salió de este puerto para Cádiz el vapor-correo de la Compañía Trasatlántica, Ciudad de Cádiz.—Fabra.

#### Líneas telegráficas.

Anoche sufrian retrasos las comunicaciones telegráficas con Sevilla, Cádiz y la Coruña.

#### Robo

El juzgado de guardia intervino anoche en un robo ocurrido en la casa núm. 17 de la calle del Barquillo.

Lo sustraído asciende á 230 pesetas en metálico y efectos.

Han sido detenidos como presuntos autores dos sirvientes de la casa.

#### Regalo de la Reina.

Con destino al certamen literario-musical que en el próximo Diciembre celebrará el Círculo Católico de El Ferrol, ha regalado S. M. la Reina un magnífico objeto de arte.

El general Ziriza no acompañará á los Reyes en el tren. Saldrá mañana para Burgos.—Mencheta.

## NOTICIAS DE MARINA.

Ha sido nombrado auxiliar del ministerio de Marina el teniente de navío don Francisco Renes.

—Ha sido autorizado para establecer su residencia en Barcelona el vicealmirante D. Miguel Manjon.

—Ha regresado á esta corte el vicealmirante D. Carlos Valcárcel.

—Con motivo del estero, mañana no habrá oficina en el ministerio de Marina.

—El próximo día 19 terminarán los exámenes para ingreso en la Escuela de Infantería de Marina.

—Segun telegrama del comandante de Marina de Vigo, en la madrugada de ayer se abordaron dentro de aquella ría el vapor de pesca Gloria y el bote Caballo Moaz, pereciendo ahogados dos tripulantes de este último.

—En breve será nombrado consejero del Supremo de Guerra y Maria el contralmirante D. Fernando Martínez Espinosa.

Con este motivo habrá una combinacion de altos cargos en el ministerio de Marina.

#### Agresion á un niño

Bilbao 16 (4 t.)

A un joven de trece años que se dirigía, acompañado de su principal, á su domicilio, le dispararon un tiro, hirándole gravemente.

Créese que los agresores trataban de matar al amo del infeliz muchacho.

Aquellos huyeron y las autoridades les persiguen.—Mencheta.

#### Anarquista suicida.

Barcelona 16 (2 tarde).

Uno de los principales cómplices en el atentado anarquista de la calle de los Cambios, que ocupa un calabozo en Montjuich, ha intentado ahorcarse con una faja y metiéndose un pañuelo en la boca.

El centinela impidió que aquel realizara su intento.

Para evitar hechos análogos se ha redoblado la vigilancia.—Mencheta.

#### Mujer ahogada.

Bilbao 16 (4 tarde).—La mujer que apareció ahogada en la ría de Lucerna, ha sido identificada. Llamábase Francisca Bengoechea.

El juez de marina instruye sumaria. En vista de las declaraciones hechas por las hijas de la víctima, ha sido detenido un sobrino de ésta, llamado Sabas Santa Maria, á quien se atribuye el hecho de haberla arrojado á la ría.

El detenido niega el hecho.—Mencheta.

#### Los soldados del actual reemplazo.

Palma 16 (10 tarde).

Se ha verificado la entrega y distribucion en los cuerpos de los 1.026 mozos de esta zona, que en el actual reemplazo les ha correspondido ir á Cuba.

La distribucion se ha hecho en la forma siguiente: 565 han ingresado en cuerpos activos, 313 se han redimido á metálico, y 148 son voluntarios en Cuba ó residen en América.

De los 2.061 mozos sorteados se han redimido hasta hoy 388.—Mencheta.

#### Asociacion de la Prensa.

En la secretaria de esta Asociacion, todos los dias laborables, de dos á cinco de la tarde, hasta el 30 del corriente, se facilitarán á los señores socios que lo deseen, detalles de las enseñanzas gratuitas que á los hijos é hijas de los mismos se darán en el Centro de Instruccion Comercial, así como de las plazas vacantes en la Academia Matritense, preparatoria para academias militares.

Las solicitudes de los que aspiren á estas plazas ó deseen recibir las enseñanzas en el citado Centro de Instruccion Comercial, se dirigirán al presidente de la Asociacion de la Prensa antes del 30 del corriente, fecha en que espira el plazo para la admission de las mismas.

#### El «Destructor».

El cazatorpederos Destructor ha fundeado sin novedad en Melilla.

#### Ingreso en la Escuela Naval.

El tribunal de exámenes para ingreso en la Escuela Naval Flotante lo componen los Sres. Montes de Oca, Pastorin, Gomez Aguado y Billon.

El tribunal se reunirá el día 31 del corriente, y empezarán los exámenes el día 2 de Noviembre.

#### Sesion del Ayuntamiento.

La sesion celebrada esta tarde por el Ayuntamiento, presidida por el Sr. Urbano, ha carecido de interés.

Nombróse vocal de la comision de quintas del distrito de Buenavista al Sr. Fernandez de la Cuadra, y á peticion del señor Berruoco quedaron sobre la mesa cuatro dictámenes de Beneficencia, y á peticion del Sr. Zúñiga uno de Policía urbana.

#### Reparacion.

Un padre jesuita ha visitado al director general de Aduanas, Sr. Arrazola, para entregarle 500 pesetas que, bajo secreto de confesion, ha recibido de una persona con tal objeto y como reintegro á la renta de aduanas.

## Balance del Dia.

El telegrama de Filipinas hoy facilitado en el ministerio de la Guerra sobre establecimiento de líneas frente á Talisay para cerrar el paso de los rebeldes á Batanga, ha sosegado bastante la alarma que produjeron los partes de ayer, contribuyendo á esto mejor efecto las opiniones expresadas por el ministro de la Guerra al recibir á los periodistas.

El general Echaluze ha padecido ya dos ó tres veces algun amago de

ataque cerebral, y quizá el exceso de trabajo en las últimas semanas haya empeorado su salud; mas para depurar bien las noticias y conocer la dolencia de tan digno general, ha telegrafiado á Manila el señor ministro de la Guerra.

De Cuba no se han facilitado hoy nuevas noticias de la campaña.

Solo hemos oido hablar del fusilamiento de dos cabezallas en Matanzas.

El regreso del Sr. Cánovas á Madrid—ha debido llegar á las siete y media—coincidiendo con las noticias de estos dias, en general poco agradables, ha comunicado á los círculos políticos alguna animacion.

Hay quien cree, que la crisis está encima, y que despues de las primeras conferencias del Sr. Cánovas con la Reina, saldrá á la superficie, siendo posible que tome más proporciones de lo que se supone.

Nuestra opinion, sin embargo, es que á pesar de algunos síntomas y de lo contrariado que se encuentra el Sr. Cánovas, por ahora seguirán las cosas como están.

Un despacho de Nueva-York reproduce, con referencia á noticias del Herald de Nueva-York, la cuestion de la intervencion en Cuba.

No parece verosímil la noticia, por falta de hechos en qué fundarse, y, además, porque estando á punto de cesar en su mandato el presidente Cleveland, no habia de legar á su sucesor complicacion tan escabrosa.

El público se ha interesado hoy bastante con la muerte del torero Lesaca, ayer cogido en la corrida de Guadalajara; y así lo acredita el afan con que se compraban los extraordinarios publicados.

En la deplorable noticia de la muerte de Lesaca hay un detalle que ha llamado nuestra atencion, y que debe ser depurado por el gobernador y los tribunales de justicia.

Si la herida se apreció de tan suma gravedad en el primer momento, ¿cómo se autorizó el trasporte imprudente del herido desde Guadalajara á Madrid?

Nosotros hemos oido, además, que el infeliz diestro murió antes de llegar á la casa de huéspedes donde se hospedaba. ¿Es esto cierto?

A la autoridad gubernativa y á los tribunales incumbe averiguarlo.

S. M. la Reina y sus augustos hijos habrán salido esta noche, á las ocho, de San Sebastian, y mañana llegarán á Madrid á las once menos cuarto de la mañana.

#### Los fondos en descenso.

Los francos á 22'75.

## BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL 16 DE OCTUBRE 1893 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Ultimos precios.

	Día 15	Día 16	Diferencia
4 0/0 perpét. int. c.	63 10	62 60	- 0 50
Id., id., serie E.....	63 10	62 65	- 0 45
Id. fin. mes.....	63 05	62 80	- 0 25
Id. fin próximo...			
4 0/0 perp. ext. c.	73 90	73 50	- 0 40
Id. fin. mes.....	73 90	73 50	- 0 40
Id. fin próximo...			
4 0/0 amortizable.	74 70	74 55	- 0 15
Billetes Cuba 1888	85 85	85 50	- 0 35
Billetes Cuba 1890	71 70	71 70	»
Banco de España.	387 50	387 00	- 0 50
Banco Hipotecario id., oblig. 5 0/0....			
Id., cédulas 5 0/0....	104 00	104 50	+ 0 50
Id., cédulas 4 0/0....	93 00	93 00	»
Comp. arrendataria de tabacos.	213 00	211 50	- 1 50

#### Cambios sobre el extranjero.

#### PARIS

A la vista, 00'00 por 100 beneficio papel

A 8 dias vista, 00'00 por 100 id.

#### LONDRES

A la vista, lib. esterlina, 30'85 ptas.

A 8 dias vista, idem, 00'00.

A 60 dias vista, idem, 00'70.

A 90 dias fecha, idem, 00'00.

Paris 16 (12'05 t.)—4 0/0 exterior, 60'19.

#### ASPECTO DE LA BOLSA.

Los cambios de los efectos públicos han bajado medio por ciento con respecto á la cotizacion de ayer.

En el curso de las operaciones del dia los fondos resultan sostenidos ó más bien se han repuesto de la mayor baja que han tenido en el intermedio de la Bolsa de ayer á la de esta tarde.

El movimiento de operaciones bastante limitado. El cambio internacional con igual ó mayor tension; pequeñas cantidades de francos se han cotizado con el beneficio de 2'75 por 100; los cheques sobre Londres á 30'85 pesetas libra esterlina, y letras á 60 dias vista á 30'76 y 30'70.

El cambio de las acciones del Banco de España es el de 387 por 100.

Las de Tabacos se han cotizado á 211'75 y 50.

Los efectos públicos quedan en los cambios siguientes:

El 4 por 100 interior al contado á 62'40, títulos de la serie F, y 62'45, títulos de la serie E.

A fin de mes algun movimiento de contratos con cambios desde 62'50 á 62'83, y con prima de 40 céntimos á 62'95.

El 4 por 100 exterior de 73'60 á 73'45, terminando á 73'50 al contado; y de 73'70 á 50 á fin del corriente.

La Deuda amortizable al 4 por 100 á 74'50 y 55.

Las obligaciones del Tesoro, 5 por 100, vencimiento de 31 de Diciembre próximo, con la prima sobre la par de 1'15 á 1'25 por 100.

Los billetes de Cuba de 1886 á 85'00 y 50 y los de 1890 á 71'70.

Las cédulas del 5 por 100 del Banco Hipotecario á 104'25 y 50; y las del 4 por 100 á 93.

#### Despues de la Bolsa.

A las cinco.—4 por 100 interior fin de mes, 62'85.

#### Bolsa de Barcelona.

Barcelona 16 (3'20 tarde). Interior, 4 por 100, 62'70.—Exterior, 4 por 100, 73'65.—Amortizable, 4 por 100, 00'00.—Cubas, 1886, 85'62.—Cubas, 1890, 71'50.—Nortes, 27'75.—Colonial, 00'00.—Francia, 20'10.—Orense, 12'95.—Arnis.

#### (DE LA «AGENCIA FABRA».)

Paris 16.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 60'18, 59'62 y 59'87; 3 por 100 francos, 101'25.

Londres 16.—Exterior español, 60'12 y 59'56.

## ALMACEN DE ALFOMBRAS RUIZ DE VELASCO

20-MAYOR-20

Gran surtido de Alfombras y Tapices

PRECIO FIJO

### La temperatura.

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 4, marcaba lo siguiente:

A las ocho de la mañana, 5° sobre 0.

A las doce de la tarde, 15° sobre 0.

A las cuatro, 13° sobre 0.

La máxima fué de 16° sobre 0.

La mínima de 2° sobre 0.

El barómetro marca 712.—Buen tiempo.

## CANTARES.

No han de faltarte, chiquilla, flores en el cementerio, pues ya sabes que te guardo toditos mis pensamientos.

Cuando se murió mi madre creí morir de dolor; pues vivo, niña, no esperes lo consiga tu traicion.

JOSÉ DOZ DE LA ROSA.

## CHARADA.

Conservo un segunda tercia de una niña á quien amé, y aunque hace tiempo que ha muerto yo jamás la olvidaré.

Es una letra primera y por más señas vocal, y primera dos tercera el nombre de un animal.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

(La solucion mañana).

SOLUCION Á LA CHARADA ANTERIOR: CA RA BAN CHE LE RO

## La Mesa de Hornos.

Comida del 17 de Octubre.

Cubierto de 5 pesetas.

Entremeses.  
Sopa á la Sollerina.  
Filetes de merluza á la Colbert.  
Civet de liebre á la cazadora.  
Jamon en dulce y lengua al aspic.  
Pollo á la broche con berros.  
Babá d'Alembert.  
Ponche al kirsch.

Nota. En el café, almuerzos á 2'50 pesetas.

## CULTOS

Santo de mañana.—San Victor, San Mariano y San Alejandro, mártires; Santa Eudvigis y la Beata Margarita de Alacoque.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas Salesas (Santa Engracia), donde se celebrará fiesta á la Beata Margarita de Alacoque, con misa solemne á las diez en la que predicará el P. Fita, y por la tarde, á las cuatro y media, completas y reserva.

En las Salesas (San Bernardo), id. predicando en la misa mayor el P. Mendia, y por la tarde, á las cuatro y media, completas y reserva.

En San Ginés principia la novena á Nuestra Señora de Valvanera, celebrándose misa mayor á las diez en la que predicará el Sr. Farach, y por la tarde, á las cinco y media, predicará el Sr. Gonzalez Reyes.

En Monserrat sigue la novena á Nuestra Señora del Pilar, y predicará en la misa mayor el Sr. Viscós, y por la tarde, en la novena será orador el Sr. Cervero.

En San José sigue la novena á Santa Teresa y predicará el Sr. Reina.

En Santa Teresa y Santa Isabel sigue la novena á Santa Teresa y predicará el Sr. Belda.

En la Catedral, despues de completas se cantará solemne salve en la capilla de Nuestra Señora del Buen Consejo.

En los templos de costumbre se observará á la Virgen, como todos los sábados.

En San Pascual, Esclavas y Reparadoras, Jubileo perpétuo.  
Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de los Desamparados en Monserrat ó de la Flor de Lis en Santa Maria.

LA GACETA

La de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Fomento.

Declarando obligatoria en los Institutos de segunda enseñanza la de la Gimnástica, que durará dos cursos.

Gracia y Justicia.

Removiendo del cargo de registrador de la propiedad de Chiclana á D. Carlos Vicens Almela.

Ultramar.

Disponiendo que el día 18 de Enero próximo se verifique la subasta para el establecimiento y explotación de una red telefónica en Ponce (Puerto-Rico).

LOS TEATROS

Moderno.

El beneficio de la primera tiple señora Lombardo, valió á la distinguida artista gran cosecha de aplausos y valiosos regalos.

Mañana y el domingo gran rebaja de precios, y el primero de dichos días se pondrá en escena La hija de madame Angot.

El lunes beneficio de la primera tiple señorita Perratti.

Apolo.

El domingo por la tarde se pondrá en escena en este teatro la popular zarzuela cómica en tres actos y siete cuadros, titulada El rey que robó.

Las localidades para esta función se expenden en contaduría á las horas de costumbre.

Lara.

Mañana estreno del juguete cómico titulado Curro Lopez.

Pasado mañana, por la tarde, se pondrán en escena las aplaudidísimas obras tituladas Pedro Jimenez (dos actos), Las inquietas y La praviána.

Se despachan billetes en contaduría.

De regreso.

Van volviendo los rezagados.

«Han llegado últimamente á Madrid, procedentes de Constantinopla, los marqueses de Herrera, hijos de los marqueses de Aguilar de Campó. De Biarritz, los marqueses de Bajamar. De Asprillas, el duque viudo de Béjar y su hijo D. Jaime Roca de Togores.»

Boda.

Para los primeros meses de 1897 está anunciado el matrimonio de la gentil señorita Mercedes Carvajal y Ossorio, hija de los marqueses de Navamocuende, con D. Juan Hurtado de Amezaga y Zavala, hijo segundo de la marquesa viuda de Riscal.

Huelga en perspectiva.

Parece que entre los obreros panaderos existe el propósito de declararse en huelga.

Como no hay unanimidad de pareceres, algunos sostienen la necesidad de celebrar, antes de tomar aquel acuerdo, una reunión en el Salon de Variedades.

Se cree poder conjurar el conflicto, habiéndose llegado en principio á un acuerdo entre obreros y patronos.

Ha sido nombrado secretario del gobierno de Bulacan (Filipinas), D. Carlos Diaz de Oñate, antiguo funcionario de la administración del Archipiélago. Este

nombramiento merecerá elogios de cuantos conocen los asuntos de Filipinas.

Obras en Palacio.

Se está ultimando el arreglo interior de Palacio, con motivo de la próxima llegada de la familia real.

Durante el verano se han hecho arreglos en techos, pavimentos y decorado, completándose el alumbrado eléctrico; sustituido por tapices los cuadros antiguos que adornaban la antecámara, y en fin, en todos los estrados del regio Alcázar han sido colocadas monumentales columnas que sostienen potentes bombas de luz eléctrica, y dorado artísticamente las hermosas verjas que cierran el amplio patio de la Armería.

El intendente, D. Luis Moreno, se encuentra ya en Madrid de regreso de los Sitios Reales, donde ha girado una detenida visita á todas las obras que se realizan por cuenta de la Real Casa.

Los republicanos.

Han vuelto á reunirse ayer en casa del doctor Esquerdo los individuos que forman la Junta central de la Union republicana. La reunion duró más de dos horas, y después de un cambio de impresiones sobre las noticias del día, se habló de la manera de conseguir que lleguen á entenderse los jefes de los diferentes partidos que constituyen la Union, por si es posible celebrar el meeting proyectado desde hace tiempo.

Fusiles Maüser.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica hoy una real orden-circular disponiendo se entregue á cada batallón de los que se encuentran en la Península, 20 fusiles Maüser, con sus correspondientes accesorios, 10.000 cartuchos de guerra y 100 de ejercicios, al objeto de que se instruya en el manejo de

aquel arma el contingente del último reemplazo.

Asociación para la enseñanza de la mujer.

El cuerpo de profesores celebrará mañana sesión extraordinaria, en la que después de la presentación de los nombrados nuevamente, se tomarán acuerdos encaminados á dar impulso, unidad y regularidad á las enseñanzas.

La matrícula supera hoy en la preparatoria y segunda enseñanza á la de años anteriores en la misma fecha.

Sigue abierta, sin embargo, en la segunda de dichas escuelas, así como en las restantes y clases especiales de francés, inglés, alemán, dibujo y pintura, labores, canto, corte y confección.

Reglamento de oposiciones.

D. Faustino Sanchez Comendador, funcionario del ministerio de Fomento, ha publicado un folleto que contiene el reglamento de oposiciones á cátedras de Universidades é Institutos, y las disposiciones posteriores dictadas para su cumplimiento y ejecución.

Esta publicación, de indudable utilidad para todos aquellos que deseen tomar parte en las oposiciones, se vende en la portería del ministerio de Fomento y en las principales librerías.

Ha regresado á Madrid nuestro estimado amigo, el ex-ministro liberal, D. German Gamazo.

El Sr. Osma.

El subsecretario de Ultramar, Sr. Osma, salió ayer en el express, para París.

Funciones para mañana.

ESPAÑOL.—Primer sábado de abono.

—A las 8 1/2.—El fandango de candil.—El desdén con el desdén.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—La de San Quintín.—Sinceridad.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—El gaitero.—A las 9 1/2.—El mundo comedia es ó el baile de Luis Alonso.—A las 10 1/2.—Cuadros disolventes.—A las 12.—La triple alianza.

MODERNO.—Turno 1.º.—A las 9.—La figura de madame Angot.

LARA.—T. 1.º par.—A las 8 1/2.—La praviána.—A las 9 1/2.—Curro Lopez (estreno).—A las 10 1/2.—Los señoritos.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

APOLO.—A las 8 3/4.—De vuelta del Vivero.—A las 9 3/4.—El cura del regimiento.—A las 10 3/4.—Los golfos.—A las 12.—Las mujeres.

ESLAVA.—A las 8 1/2.—La madre del cordero.—A las 9 1/2.—El vivo retrato.—A las 10 1/2.—Las doce y media y sereno.—A las 11 1/2.—La marcha de Cádiz.

PARISE.—A las 8 1/2.—La chula.—A las 9 1/2.—Cuadros disolventes.—A las 10 1/2.—La tonta.—A las 11 1/2.—La isla de San Balandran.

MARTIN.—A las 8 1/2.—Pelusilla.—A las 9 1/2.—Loreto-Frègoli.—A las 10 1/2.—Bonitas están las leyes ó la viuda del interfecto.—A las 11 1/2.—Un punto filipino.

ROMEA.—A las 8 3/4.—Charivari (cuadros plásticos nuevos).—A las 9 3/4.—Su majestad la tiple.—A las 10 3/4.—Charivari (cuadros plásticos nuevos).—A las 12.—El gran visir.

TEATRO CIRCO de COLON.—A las 9.—Gran espectáculo.—Tomarán parte la troupe imperial japonesa, los hermanos Hernandez, Mr. Ardeums y los principales artistas de la compañía.

MADRID.—IMPRENTA DE EL CORREO.

MÁQUINAS PARA COSER

Primera casa en composturas. Veinticinco años de práctica. Se garantizan las composturas y se va gratis á domicilio.

Se arreglan toda clase de mecanismos. Hay gran surtido de máquinas para coser, de

OCAISION

De mano desde 12 pesetas, y 30 de pie para familias y oficinas, y otras muchas para toda clase de industrias, á precios muy baratos. Todas las máquinas van completas de accesorios, se enseñan á manejarlas y se garantizan dos años.

No confundir esta casa con otras.

20, ESPARTEROS, 20

SERVICIOS DE LA

COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:

El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.—El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.—El 30 de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados-Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York, son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana, los mismos días.

Retorno.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. El 20, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para los de Liverpool, Hamburgo, Nantes y Burdeos. El 30, con escala en Puerto-Rico el 4 ó 5, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

LÍNEA DE FILIPINAS

con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapore; servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones á Kuraohée y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa Oriental de Africa), Bombay, Calcutta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangay, Hyego y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, á partir del 4 de Enero de 1896. De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 23 de Enero de 1896.

LÍNEA DE BUENOS-AIRES

con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo.

Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

LÍNEA DE FERNANDO POO

con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y golfo de Guinea.

Cuatro viajes al año, partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA

LÍNEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, La Roche, Rabat, Casablanca y Mazagán.

SERVICIO DE TANGER

El vapor JOAQUIN DEL PIELAGO sale de Cádiz para Tanger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros. A quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.—Rebajas á familias.—Precios convencionales por camarotes de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15.

LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR

GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS

Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

PEREDA Y COMPAÑIA.—SANTANDER

SOCIEDAD DE TELEFONOS

(SOCIEDAD ANÓNIMA)

Tarifas de precios de suscripción al año

Table with 2 columns: Description of service and Price in Pesetas. Includes rates for particular stations, urban lines, apparatus, and communication services.

EL CREDITO AGRICOLA Y EL AHORRO

POR RIVAS MORENO

Se vende á DOS pesetas en las principales librerías, y se remite libre de franquicia á los suscriptores de EL CORREO que manden su importe en sellos de franqueo ó giro de fácil cobro.

Advertisement for GELLÉ FRÈRES, INVENTORES. Paris, 35, rue d'Argout. Exposition de 1878 - Médalla de Oro. NIGRITINE VEGETAL. Tintura para los Cabellos y la Barba.

Advertisement for SANDALO PIZÁ MIL PESETAS. PARA ENFERMEDADES URINARIAS. El que presente CÁPSULAS de SANDALO mejores que las del Dr. Pizá.

Advertisement for RINCON TALLER DE TAPICERIA Y COLGADURAS DE LUJO. 6-FARMACIA-6. Vacas de 1.º a elegir á pta. videm 2.º 3 rs.; falda y pecho á 2; pierna y chuletas carnero 3 rs.

Advertisement for CHOCOLATES HIGIENICOS DE LOS RR. PADRES BENEDICTINOS. Reconocidos como los mejores en todos los Mercados.

Advertisement for PERLAS DEL D' CLERTAN. Aprobación de la Academia de Medicina de Paris. Medicación ANTIESPASMÓDICA.

Advertisement for SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA. Esta Sociedad admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

Advertisement for IBARRA Y COMPANIA. Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios. Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.

Nunca las cápsulas PERUBIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las Blenorragias (purgaciones), Gonorreas y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

85 años de éxito excelente. Para evitar engaño exigir en el envoltorio exterior del frasco la marca de la casa registrada.

Borrell Hermanos Puerta del Sol 5 Madrid Asalto, 52, Barcelona

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias de España y América.

FUCOGLICINA D' GRESSY

Recomendase este precioso medicamento á los enfermos cuyo estómago no pueda soportar el aceite de Hígado de Bacalao. Tiene todas las propiedades de este y es más activo. Agradable al paladar, la Fucoglicina no provoca accidente alguno en las vías digestivas.

Advertisement for LAS ENFERMEDADES SECRETAS. BLNORRAGIAS, GONORREAS, FLUJOS BLANCOS, DERRAMES. recientes y antiguos, son curados en algunos días, en secreto, sin régimen ni tisanas, sin cansar ni molestar los órganos digestivos, por las PILDORAS é Inyección de KAVA.

Advertisement for TISIS y catarros crónicos, por antiguos y rebeldes que sean. Curación con las célebres Pildoras Antiépticas del Dr. Audet.